
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

У России есть потенциал для 
диверсификации экономики да-
же в условиях кризиса, считает 
первый заместитель председа-
теля комитета Госдумы по про-
мышленности, заместитель ру-
ководителя фракции «СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» Валерий 
Гартунг.

– Валерий Карлович, как 
Вы оцениваете действия прави-
тельства по преодолению кри-
зиса?

– Главная проблема российской 
экономики не в кризисе, а в её 
глобальной зависимости от сто-
имости нефти и газа на мировых 
рынках. От этого зависят и дохо-
ды бюджета, и курс рубля, и пла-
тежеспособность населения. Рос-
сия по-прежнему прочно сидит 
на нефтегазовой игле. И на про-
тяжении последних 15 лет не бы-
ло сделано ничего, чтобы изме-
нить эту ситуацию.

В 2000 году цены на нефть 
были в пределах 12 долларов 

за баррель. И действующая сей-
час система налогообложения 
в нефтегазовой отрасли сложи-
лась именно тогда, когда нефтя-
ники могли только мечтать, что 
цена на нефть будет в два раза 
выше. Они тогда говорили: при 
25 долларах за баррель мы готовы 
до 90% платить в бюджет и нам 
хватит остатков, чтобы всё оку-
пить и остаться в прибыли.
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Николай ЛЕВИЧЕВ:
«В нынешнем виде  
бюджет является  
не антикризсным,  
а антисоциальным»

Мощный научный
флот России сегодня
исчезает

Если урезать
расходы, обвальное 
падение экономики 
станет неизбежным

ОТ РЕДАКЦИИ

Проблема сохранения национального единства и согла-
сия является чувствительной для любого полиэтниче-
ского государства. Россия – не исключение. В её мно-
говековой истории накоплен огромный положитель-

ный опыт мирного сосуществования этносов. Но есть 
и опыт отрицательный, связанный с репрессиями и де-

портацией целых народов. Если к нему прибавить расту-
щую ныне угрозу радикального ислама, то становится по-
нятным, почему именно национальная тема в нашей стра-
не является «взрывоопасной».

До революции в России не бы-
ло специального ведомства по на-
циональным вопросам. Этими де-
лами занималось МВД. В 1917 го-
ду был создан Наркомнац, а спу-
стя шесть лет его функции взял 
на себя Совет национальностей 
ВС СССР. В 1989 году в стране 
создали Госкомнац. Он переко-
чевал и в новую Россию, и тут на-
чалась настоящая «чехарда» – ед-
ва ли не каждый год ведомство 
по национальным делам то сли-
вали с другими структурами, 
то опять разделяли и постоян-
но переименовывали. В 2001 го-
ду Министерство по делам феде-
рации, национальной и миграци-
онной политики просто упразд-
нили. Его функции поделили 
между МВД, МИД и МЭР. Од-
нако в правительстве появился 
министр «без портфеля», которо-
му поручили курировать нацио-
нальную политику.

В 2004-м было создано Мин-
регионразвития, ему и передали 
все «национальные» дела. Время 

от времени из министерства по-
ступали сигналы о том, что раз-
рабатывается новая версия наци-
ональной политики. Её ожида-
ние растянулось на долгие годы. 
Наконец в декабре 2012-го бы-
ла опубликована «Стратегия на-
циональной государственной по-
литики». В прошлом году Минре-
гион, где постоянно меняли ру-
ководителей, был расформиро-
ван. А национальную проблема-
тику опять «растащили» по раз-
ным ведомствам, подключив 
к этому и Минкульт. Впрочем, 
во властной вертикали все зна-
ют, что за межнациональный мир 
и межконфессиональное согласие 
в регионах отвечают губернаторы.

Многие эксперты критически 
отнеслись к упразднению Мин-
наца. Но верх тогда взяла точ-
ка зрения, что национальные 
вопросы в России должны ре-
шаться не в коридорах власти, 
а в рамках гражданского обще-
ства. По аналогии с тем, что го-
сударство не должно вмешиваться 

в экономику – всё решит рынок. 
Единственным политиком, кото-
рый в течение многих лет настой-
чиво выступал за создание спе-
циального властного органа, от-
вечающего за сферу межэтниче-
ских и межконфессиональных от-
ношений, был Сергей Миронов.

Его «не слышали», его критико-
вали за попытку «возврата к про-
шлому», но лидер СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ стоял на своём, 
доказывая, что стране необходи-
ма наделенная властными пол-
номочиями госструктура, кото-
рая могла бы профессионально 
решать задачи в области нацио-
нальной политики. Главным оп-
понентом Миронова был Дми-
трий Медведев, который даже по-
сле событий на Манежной пло-
щади в декабре 2010 года заявлял, 
что никакого Миннаца – ни ста-
рого, ни обновлённого – в стра-
не не будет.

Миронова услышал Пу-
тин. В своей программной ста-
тье «Россия: национальный во-
прос» он согласился с необходи-
мостью создания федерального 
органа, ответственного за раз-
работку и реализацию государ-
ственной национальной полити-
ки. Правда, пришлось ждать ещё 
три года, пока наконец не поя-
вился президентский указ о воз-
родившемся ведомстве – Агент-
стве по делам национальностей. 
Вопрос в том, какими полномо-
чиями будет обладать эта новая 
структура и сумеет ли она создать 

работоспособный механизм для 
снятия межнациональной напря-
жённости и предотвращения ме-
жэтнических конфликтов. Ведь 
надо честно признать, что за дол-
гие годы ничегонеделания нацио-
нальные проблемы в России рез-
ко обострились.

Проведённый в прошлом году 
мониторинг показал, что самая 
непростая межэтническая ситуа-
ция сложилась в Москве, Санкт-
Петербурге, Ставропольском крае 
и Татарстане. Проблемными оста-
ются республики Северного Кав-
каза, Калмыкия и некоторые реги-
оны Сибири, где активно распро-
страняется ваххабизм. Протестные 
настроения, вызванные социаль-
но-экономическими проблемами, 
несовершенством политической 
системы и коррупцией, все чаще 
выражаются в форме радикально-
го национализма и экстремизма.

События на Украине понизи-
ли градус межэтнической нетер-
пимости в нашей стране, но са-
ма проблема не снята. Во многих 
субъектах федерации сохраняет-
ся и накапливается конфликтный 
потенциал, который под влияни-
ем внешних и внутренних факто-
ров может в любой момент взор-
вать хрупкую стабильность. И за-
дача «нового Миннаца» – не толь-
ко предотвратить этот взрыв, но и 
создать условия для восстановле-
ния межнационального и меж-
конфессионального мира и со-
гласия. Будем надеяться, что она 
выполнима. 

ВОЗВРАЩЕНИЕ НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ
ФОТО ТАСС

ОФИЦИАЛЬНОЕ ИЗДАНИЕ  
ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ  
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
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Заместитель пред-
седателя Государ-
ственной Думы 
Николай Левичев 
прокомментиро-
вал внесённые 
правительством 
поправки в бюд-
жет-2015.

Мы не можем рассма-
тривать «секвестральное твор-
чество» правительства в качестве 
серьезных антикризисных попра-
вок в бюджет. Поэтому фракция 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
не поддержала проект в первом 
чтении. В нынешнем виде бюд-
жет является не антикризисным, 
а антисоциальным. «Под нож» 
пошли основные расходные по-
зиции, в том числе финансиро-
вание важнейших госпрограмм.

Например, ассигнования 
по разделу «Образование» умень-
шены более чем на 30 млрд ру-
блей, что составляет 10,35% от со-
кращения расходов федерального 
бюджета в текущем году. То есть 
инвестиции в человеческий ка-
питал рассматриваются прави-
тельством в качестве издержки.

Российские учёные и так 
не жируют, а работают на од-
ном энтузиазме. Но расходы 
на госпрограмму «Развитие на-
уки и технологий» сокращены 
на 8,8%. Как мы хотим получить 
современную экономику и повы-
шение конкурентоспособности 
без развития инноваций? Конеч-
но, проще отрезать от науки, чем 
выявить неэффективные расходы 
и отказаться от них или подумать 
об увеличении доходной части.

Распределение госсредств – это 
не игра в конструктор «Лего», где 
из ограниченного количества де-
талей надо собрать абстрактную 
фигуру. У государства есть важ-
нейшая функция – социальная. 
Несмотря на любые кризисы, 
поддержка таких сфер, как обра-
зование, здравоохранение, куль-
тура, наука, социальная защита 
должна осуществляться в прио-
ритетном порядке.

Правительство сегодня зани-
мается «резьбой по бюджету». 
По крайней мере, о пополнении 
доходной части казны мы не ус-
лышали ни слова. Хотя новые ис-
точники бюджетных поступле-
ний найти несложно. Например, 
введя прогрессивную шкалу на-
логообложения и госмонополию 
на производство и оборот этило-
вого спирта.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В нынешнем
виде бюджет
является
не антикризисным, 
а антисоциальным

Правительство 
сегодня зани-
матся «резьбой 
по бюджету»

ЭКСПЕРТИЗА

В конце октября прошлого года депутаты фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» выступили против предложенного правительством проек-
та федерального бюджета на 2015–2017 годы. Сегодня бюджет спеш-
но дополняется поправками. О том, почему страна три месяца фак-
тически жила без бюджета и каковы дальнейшие планы правитель-
ства, рассказывает заместитель председателя Экспертного Сове-
та фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в Госдуме, профессор РАНХ 
и ГС при президенте РФ, академик РАЕН Константин Андрианов.

– Константин Николаевич, полу-
чается, что мы по-прежнему живём 
без утверждённого бюджета. Не-
давно Минфин предложил его но-
вую корректировку. В чём она за-
ключается?

– Что касается «обновленной 
версии» Минфина, то это преж-
ний вариант – урезание расхо-
дов. Тотальный секвестр. Партия 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ от-
стаивает возобновление положи-
тельной маркоэкономической ди-
намики. Здесь и рост промышлен-
ного производства, и рост дохо-
дов населения. Для обеспечения 
этого пути необходимо наращива-
ние расходов, особенно после дву-
кратного падения рубля. Но пра-
вительство взяло курс на дефи-
цит бюджета, оно упорно не же-
лает видеть ничего иного.

Если до падения рубля целью 
было поставлено планирование 
дефицита бюджета на уровне 0,6% 
ВВП в течение трех ближайших 
лет, то сейчас Минэкономраз-
вития обнародовало новый про-
гноз – около 4% ВВП. В сложив-
шейся ситуации главное не в том, 
чтобы удержать дефицит в запла-
нированных рамках, а в том, что-
бы не допустить обвального паде-
ния экономики и массового роста 
безработицы. Если правительство 
пойдет по пути тотального уреза-
ния расходов, то обвальное паде-
ние экономики станет неизбеж-
ным.

Этот процесс начнется с перво-
го дня реализации так называемо-
го обновленного варианта бюдже-
та. В силу ошибочной макроэко-
номической политики правитель-
ства прошлый год уже стал годом 
антирекордов – и по инфляции, 
и по безработице, и по динамике 
ВВП. Но все это покажется цве-
точками по сравнению с тем, что 
мы получим по итогам 2015 года 
в случае, если произойдёт тоталь-
ное урезание бюджетных расхо-
дов. «Под нож» попадают социаль-
ная сфера и крупные инвестици-
онные проекты. Но именно они – 
главные драйверы экономическо-
го роста.

– А как обстоит дело с програм-
мой импортозамещения и повыше-
ния конкурентоспособности россий-
ской экономики в условиях санк-
ций? Здесь есть какие-либо под-
вижки?

– Если мы посмотрим на струк-
туру предусмотренных расходов 
в обновленном варианте, то уви-
дим следующее: из 2,3 трлн рублей, 
выделенных на весь антикризис-
ный план, 76% – это 1,8 трлн ру-
блей – идёт на докапитализацию 
банков. Причём в каждой новой 
версии бюджета удельный вес рас-
ходов на помощь банкам только 
увеличивается. Ключевые ста-
тьи – развитие промышленности, 
АПК, импортозамещение, соци-
альная поддержка населения, как 
и прежде, оказались на задворках. 

Конкретно на промышленность 
выделено 20 млрд рублей, это все-
го лишь 0,13% от суммы всего ан-
тикризисного плана; на сельское 
хозяйство – 50 млрд рублей, это 
0,85%; на программу импортоза-
мещения – 36 млрд рублей, чуть 
более 1% от всего антикризисно-
го плана. Недавно проходил пре-
зидиум Госсовета, и там было за-
явлено, что только на программу 
импортозамещения нужен мини-
мум 1 трлн рублей.

– Что происходит с социальны-
ми статьями расходов?

– Новый вариант бюджета еще 
более урезает расходы на «социал-
ку», чем в том плане, который был 
представлен в октябре 2014 года. 
Красной нитью идет секвестр. 
Расходы на образование сокра-
щаются на 31 млрд ру-
блей, на здравоохране-
ние – на 35 мрд рублей, 
на ЖКХ – на 15 млрд. 
И так по всем социаль-
ным статьям. Сокраща-
ется на 63 млрд и бюджет 
регионов.

При этом Минфин за-
явил, что он решил пе-
ревести поддержку ре-
гионов на форму предоставления 
кредитов. В голове не укладывает-
ся, как может правительство вы-
давать регионам кредиты?! Ведь 
Минфин – не коммерческий банк. 
Он должен быть как мать родная 
для своих детей. Выходит, не мать, 
а мачеха, которая дает своим ча-
дам деньги в долг. Это неслыханно. 
И мы еще говорим о сохранении 
федерального устройства России...

– При этом правительство осто-
рожно заявляет о необходимости 
внешних заимствований в размере 
7 млрд долларов ежегодно. Насколь-
ко обоснованы эти заимствования?

– Никаких реальных потребно-
стей для внешних займов у России 

сейчас нет. Более того, у нас на-
коплены приличные финансовые 
резервы. Есть Резервный фонд – 
5 трлн рублей, и Фонд националь-
ного благосостояния – 5,6 трлн 
рублей. А весь бюджет – 15,5 трлн. 
Даже если будет реализован самый 
пессимистичный сценарий разви-
тия и дефицит окажется порядка 
4% ВВП или даже чуть выше, у нас 
хватит резервов, чтобы безболез-
ненно профинансировать нехват-
ку средств федерального бюдже-
та. Именно поэтому необходимо 
не урезание расходов, как пред-
лагает правительство, а их увели-
чение – прежде всего на социаль-
ные нужды по причине двукрат-
ной девальвации рубля.

Я не ожидаю активизации ка-
ких-либо действий по привле-

чению внешних займов. Беспо-
коит другое. Осенью минувше-
го года правительство уже прибе-
гало к покупке зарубежных дол-
говых бумаг, в том числе амери-
канских. Назвать это ошибкой – 
ничего не сказать. Это антигосу-
дарственная политика. Она ведет 
к финансовой десуверенизации 
России, ставит под угрозу ее на-
циональную безопасность. При-
обретение Минфином долговых 
бумаг США в условиях санкций – 
это оказание бесплатной помощи 
стране, которая сейчас является 
нашим геополитическим конку-
рентом номер один.
Беседовал Алексей ВОЛЬНОВ

Если урезать расходы, обвальное падение
экономики станет неизбежным

Госдума приняла в первом чтении поправки в закон 
о госбюджете, сокращающие в основном социальные 
статьи расходов. Министр финансов Антон Силуанов, 
представлявший обновлённый бюджет, объяснил это 

внешними вызовами, главный из которых – снижение 
цены на нефть.

Валерий ЦЫГАНКОВ

Когда в сентябре прошлого го-
да Дума принимала главный фи-
нансовый документ страны, де-
путаты фракции «СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ» заявляли о том, 
что расчёты правительства не-
верны – цена на нефть будет па-
дать. К тому же кабинет мини-
стров при составлении бюдже-
та не учитывал санкционных из-
держек. Однако «Единая Россия» 
не прислушалась к голосу оппо-
зиции.

Теперь же, пытаясь исправить 
ошибки правительства, парла-
ментское большинство прого-
лосовало за «секвестр» расход-
ной части бюджета. В результа-
те больше всех пострадали здра-
воохранение и образование. Хотя 
это чуть ли не единственные сфе-
ры, благодаря которым мы мог-
ли бы рассчитывать на усиление 
нашей конкурентоспособности.

Недавно глава правительства 
в очередной раз сообщил, что 
пора уходить от сырьевой эко-
номики и переходить к иннова-
ционной. Но, как заметил де-
путат Александр Тарнавский, 
в представленном законопроекте 

инвестиционные расходы сокра-
щены на 246 млрд рублей, при 
том что общие расходы уреза-
ны на 290 млрд рублей. Госпро-
грамма по инновациям сокраще-
на на 11,2%.

Правительство утверждает, 
что Россия уже начинает выле-
чиваться от «голландской болез-
ни». Объёмы добычи нефти по-
степенно падают, а инвестиции, 
которые раньше шли в эту от-
расль, теперь направляются в дру-
гие отрасли, связанные с импор-
тозамещением. С этим утверж-
дением не согласен депутат Ва-
лерий Гартунг. Он отметил, что 
из выпадающих доходов, а это 
примерно 2,5 трлн рублей, пра-
вительство предлагает сократить 
расходы на 868 млрд и недостаю-
щие средства взять из Резервного 
фонда. «При этом никаких пред-
ложений по увеличению доход-
ной части не прозвучало и в бюд-
жете мы их не увидели», – под-
черкнул депутат. Он напомнил, 
что в управлении госкомпаний 
и госкорпораций находится почти 
15 трлн рублей, а системы оценки 
эффективности их использова-
ния не существует и нет никаких 
предложений от правительства 

по увеличению доходности ком-
паний.

Зато такие предложения неод-
нократно делала «СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ», напомнил Миха-
ил Емельянов. «Например, мы не-
сколько раз вносили законопро-
ект о прогрессивной шкале нало-
гообложения, но правительство 
с подачи Минфина давало на не-
го отрицательные заключения. 
Мы предлагали изменить порядок 
возвращения НДС экспортёрам 
сырья. Наши нефть, газ и металлы 
довольно легко продаются, зачем 
же возвращать НДС экспортёрам? 
Ведь логичнее возвращать НДС 
производителям высокотехноло-
гичной продукции, которая слож-
но продаётся в условиях сильной 

конкуренции на внешних рынках. 
И внесённый мною законопроект, 
направленный на пресечение мо-
шенничества при возврате НДС 
при экспорте зерна, тоже лежит 
в Минфине без движения», – за-
явил депутат.

Как пояснил Силуанов, прави-
тельство не поддерживает предло-
жение о прогрессивной шкале на-
логообложения, чтобы не менять 
налоговых условий, чтобы бизнес-
мены не выводили свои доходы 
в тень. Но ведь речь идёт не о ма-
лом и среднем бизнесе, а только 
о тех, кто получает сверхдоходы. 
Неужели государство не в состо-
янии навести порядок с уплатой 
налогов в этой узкой прослойке 
супербогатых людей?

ЭКОНОМИЯ
НА ЧЕЛОВЕЧЕСКОМ 
КАПИТАЛЕ

Прошлый год 
стал для
России годом 
антирекордов

ФОТО ТАСС



Валерий ГАРТУНГ:

«ПРАВИТЕЛЬСТВО ЗРЯ ПОТРАТИЛО ВРЕМЯ 
НА РАЗГОВОРЫ О МОДЕРНИЗАЦИИ»
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 Окончание. Начало на стр. 1

– Потом цены на нефть неу-
клонно росли, за исключением 
2008 года и последних несколь-
ких месяцев. Но даже в момент 
пиковых падений они снижа-
лись до 40–45 долларов. То есть 
в любом случае были гораздо вы-
ше тех, о которых мечтали нефтя-
ники полтора десятка лет назад. 
И за все эти «жирные» годы Россия 
так и не воспользовалась потоком 
нефтяных денег для диверсифика-
ции экономики. За это же время, 
например, Арабские Эмираты по-
строили практически новую стра-
ну и новую экономику, создав ту-
ристический бизнес в Дубае, ко-
торый сегодня приносит валюты 
больше, чем нефтедобыча.

– Наверное, всё же стоит при-
знать, что для разворота экономики 
такой огромной страны, как Россия, 
мало только политической воли.

– Конечно, ничего нельзя делать 
наскоком. Но российское прави-
тельство просто упустило время, 
потратив его на пустые разговоры 
о модернизации. На деле же стра-
на не развивала наукоёмкие про-
изводства с высокой добавлен-
ной стоимостью, а только прое-
дала нефтедоллары. Своим дей-
ствием, или, точнее, бездействи-
ем правительство превратило стра-
ну, по сути, в сырьевую колонию.

Причём если раньше мы были 
сырьевым придатком западных 
стран, то теперь еще и Китая. Ес-
ли посмотреть структуру экспор-
тно-импортных операций с КНР, 
то за последние годы доля импор-
та машинотехнической продук-
ции из Китая в Россию резко воз-
росла, а доля этой же продукции 
из России в Китай резко упала. Ра-
стут только объёмы поставляемого 
из России сырья, причём не толь-
ко нефти и газа, но и древесины, 
и руды, и угля и т. п. Мы все боль-
ше зависим от наших природных 
ресурсов, и любое потрясение цен 
на мировых рынках бьёт по нашей 
экономике и трясё её неимоверно.

Обрушивается социальная ста-
бильность. Сейчас правительство 
сокращает расходную часть бюд-
жета, опять урезает зарплаты, за-
мораживает индексацию. А все-
го этого можно было бы избежать, 
если бы мы выбрали другой путь 
развития.

Риск вложения в сырьевой сек-
тор относительно небольшой, по-
тому что сырье пользуется стабиль-
ным спросом. А спрос на высоко-
технологичную продукцию очень 
зависим от различных факто-
ров. Можно очень быстро поме-
нять один автомобиль на другой 
или обновить станки, я уже не го-
ворю о всевозможных айтиш-
ных поделках – чуть ли не каж-
дые полгода новые гаджеты по-
являются. Поэтому для вложения 

в высокотехнологичные отрасли 
доходность должна быть настоль-
ко высокой, чтобы она покрывала 
существующие риски.

В России ситуация осложнена 
ещё и тем, что здесь сравнительно 
высокая стоимость заёмных денег, 
поэтому в ценовом выражении на-
ши товары неконкурентоспособны 
по отношению к аналогичным им-
портным товарам. За рубежом ин-
весторы кредитуются, например, 
в евро под 1–1,5%, в долларах – под 
0,5%. У нас же ставки до кризиса 
были 10–12%. Но Центробанк ещё 
больше усугубил ситуацию, необду-
манно подняв учётную ставку 16 де-
кабря прошлого года с 6,5% до 17%.

В январе ставки на заём де-
нег предприятиями зашкаливали 
за 30%, сейчас снизились до 20%, 
но это не помогло – рынок креди-
тования встал вообще намертво. 
В связи с этим уже в январе про-
изводство машин и оборудования 
снизилось на 30% по отношению 
к январю прошлого года. И на-
до учесть, что Россия – северная 
страна, здесь выше затраты на про-
живание рабочей силы и требуется 
больше энергоносителей на еди-
ницу продукции, чем, например, 
в Китае, Индии или Бразилии. Все 
это включается в себестоимость 
товара. Поэтому при прочих рав-
ных условиях российская продук-
ция менее конкурентоспособна.

– Выходит, вся наша беда только 
в суровом климате?

– Гораздо большее влияние 
на экономику оказывают такие 
факторы, как разумное распреде-
ление налоговой нагрузки и соз-
дание системы стимулов. Напри-
мер, сделать комбайн в Ростове-
на-Дону дороже, чем в Канаде, по-
тому что у нас чем больше ты соз-

даёшь добавленной стоимости, тем 
больше с тебя берёт налогов госу-
дарство. Во всем мире наоборот. 
А в Китае производителям высо-
котехнологичной продукции ещё 
и компенсируют издержки на ин-
вестиции. У нас же преференции 
направлены в основном на сырье-
вой сектор, где экспортёрам возме-
щается НДС – это 18% от оборота.

Конечно, так выгоднее – гнать 
нефть, лес, руду и прочее сырьё 
за границу, а не перерабатывать 
всё это в России, создавая продук-
цию с добавленной стоимостью. 
При этом правительство произ-
водит так называемый налоговый 

манёвр в нефтяном секторе, сни-
зив экспортную пошлину и увели-
чив налог на добычу полезных ис-
копаемых. В результате внутрен-
ние цены на энергоносители по-
высились до уровня цен на миро-
вом рынке.

Издержки российских товаро-
производителей увеличились, а из-
держки их иностранных конкурен-
тов уменьшились, потому что из-за 
снижения экспортной пошлины 
фактические цены на российские 
нефть и газ для внешних потребите-
лей стали ниже. Надо отменить воз-
врат НДС экспортёрам сырья, по-
высить экспортную пошлину и тем 
самым снизить цены на энергоно-
сители на внутреннем рынке, что 
повысит платежеспособность насе-
ления и будет способствовать соз-
данию более конкурентоспособной 
среды в отечественных обрабатыва-
ющих отраслях.

– Но как сдвинуть импортозаме-
щение с мёртвой точки?

– Никакого импортозамеще-
ния не будет, если не будет дешё-
вых кредитов. Для поддержания 
обороноспособности и сохране-
ния суверенитета страны прави-
тельству необходимо составить 
критичный перечень оборудова-
ния и товаров, которые в кратчай-
шие сроки нужно заместить. Ин-
вестировать в создание новых про-
изводственных мощностей, выде-
лив предприятиям 500 млрд ру-
блей с условием, что они в тече-
ние 3–5 лет выйдут на полное им-
портозамещение.

Но правительство выделило 
только 20 млрд рублей узкому кру-
гу предприятий и продолжает «ин-
вестировать» в банки, уже пообе-
щав им на докапитализацию более 
1,5 трлн рублей. Такую процедуру 

проделали в 2008–2009 го-
дах: дали банкам полтора 
триллиона рублей, кото-
рые так и не попали в ре-
альный сектор экономики, 
а оказались на валютном 
рынке. Банки тогда на-
жились на валютных спе-
куляциях, оставив страну 
без доступных заёмных де-
нег. Эти кредиты должны 
были вернуться в бюджет, 
но в прошлом году «Еди-

ная Россия» провела закон, кото-
рый разрешает не возвращать эти 
деньги. И банкам простили эти 
полтора триллиона рублей.

– То есть мы опять наступаем 
на старые грабли?

– Надо не банкам деньги давать, 
а предприятиям выделить всего 
500 млрд рублей на компенсацию 
кредитных ставок. Тогда кредиты 
пойдут в реальный сектор эконо-
мики фактически под 8%. А бан-
ки получат платежеспособных 
заёмщиков. Это и укрепит бан-
ковскую систему, и даст возмож-
ность предприятиям производить 

продукцию, торговать. Но что-
бы серьёзно изменить ситуацию 
в экономике, нужно ещё и сам ры-
нок расширить для внутреннего 
товаропроизводителя. А для это-
го требуется закрыть такие прорехи 
в системе госзакупок, которые по-
зволяют обходить постановление 
правительства, запрещающее заку-
пать импортные товары, если есть 
российские аналоги. К примеру, 
китайской технике прикручивают 
российские колёсики и получают 
патент в Торгово-промышленной 
палате – всё, товар российский, 
его можно покупать с использова-
нием средств госбюджета.

– Если «тряхнуть» систему госза-
купок на предмет коррупции, много 
ли можно сэкономить для инвести-
ций в экономику страны?

– Компании, подконтрольные 
государству, закупают примерно 
на 15 трлн рублей, что сопостави-
мо с доходной частью федерально-
го бюджета. При этом они, поль-
зуясь устаревшим законом, обхо-
дят тендерные процедуры, пред-
усмотренные федеральной кон-
трактной системой, и покупают 

у единственного поставщика. Грубо 
говоря, просто воруют при закуп-
ках дикие деньги. Если скромно 
взять в расчёт «откат» в 20%, то это 
составит 3 трлн рублей. То есть 
в полтора раза больше, чем пра-
вительство планирует потратить 
на всю антикризисную програм-
му. Это внушительные дополни-
тельные средства, которые можно 
использовать для разворота эконо-
мики страны на индустриальный 
путь развития.

– В нынешних условиях можно 
избежать сокращения расходной ча-
сти бюджета?

– В условиях кризиса нужно 
не сокращать, а увеличивать расхо-
ды бюджета на зарплаты и пенсии, 
здравоохранение и образование. 
Это, с одной стороны, поддержит 
платежеспособный спрос и оживит 
экономику, с другой – станет толч-
ком для повышения качества рабо-
чей силы. И пусть в долгосрочной 
перспективе, но обязательно даст 
положительный эффект. Нынеш-
ний кабинет министров не пони-
мает или не хочет этого понимать.

В условиях 
кризиса нужно 
увеличивать 
социальные 
расходы
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Губернаторам ограничат право избираться более чем на два срока в одном регионе
Лидеры всех четырёх парламентских фрак-

ций Сергей Миронов, Геннадий Зюганов, 
Владимир Жириновский и Владимир Ва-
сильев 6 апреля внесли в Госдуму про-

ект Федерального закона «О внесении из-
менения в статью 18 Федерального закона 

«Об общих принципах организации законо-
дательных (представительных) и исполнитель-
ных органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации». Законопроект, ограни-
чивающий право губернаторов избираться бо-
лее двух сроков в одном регионе, подготовлен 

руководителем фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» Сергеем Мироновым.
«Сегодня губернаторы явно выпадают из феде-
рального тренда, поэтому и родилась такая ини-
циатива, – сказал Сергей Миронов, комменти-
руя это событие. – Это обычное рутинное дело, 
потому что мы вносим поправку к проекту фе-
дерального закона и восстанавливаем справед-
ливость. Президент у нас не может избирать-
ся более чем на два срока подряд, а для губер-
наторов, с одной стороны, такая норма действу-
ет, но есть очень много разночтений. Кого-то 

избирают всенародно (правда, через «муници-
пальный фильтр»), кого-то избирают депута-
ты Законодательных собраний, а кто-то изби-
рался еще до того, как ввели назначение губер-
наторов. И поэтому многие руководители ре-
гионов считают, что у них вообще «пожизнен-
ное губернаторство» и они будут находиться 
во власти, сколько захотят. Чтобы этого не бы-
ло, и вносится данная норма, которая будет га-
рантировать сменяемость и обновляемость вла-
сти. При этом отсчет начнётся с 2012-го года, 
то есть с момента возвращения губернаторских 

выборов, а до этого времени все сроки обнуля-
ются. Дважды избирался подряд – освобождай 
место другому.
Кстати, в этой связи я лично ожидаю, что 
мы увидим горизонтальное перемещение ка-
дров. Если в силу вступившего закона ты боль-
ше не имеешь права быть губернатором в дан-
ном субъекте РФ, но ты толковый государствен-
ник и крепкий хозяйственник, то почему бы те-
бе не поработать в другом регионе? Но при од-
ном условии – если выразят тебе доверие граж-
дане».



Сергей МИРОНОВ:

«Всё это
попахивает
саботажем»
Закон о деофшоризации экономи-
ки был принят ещё в ноябре 2014 года, 
а к 1 апреля года нынешнего российские 
собственники так называемых контро-
лируемых иностранных компаний (КИК) 
должны были подать в налоговые орга-
ны уведомления, чем именно они владе-
ют. Однако глава Минфина Антон Силуа-
нов недавно заявил, что срок подачи этих 
уведомлений переносится на 15 июня. Ра-
нее представители крупного бизнеса че-
рез РСПП настаивали на переносе сро-
ка на 1 января 2016 года. И не исключено, 
что в июне его опять перенесут. Почему 
же откладывается старт деофшоризации?

По мнению лидера СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ Сергея Миронова, нынешняя 
ситуация с деофшоризацией экономики 
является ярким образчиком управленче-
ского безволия и непрофессионализма. 
Ведь нет нужды объяснять, насколько ва-
жен этот процесс – он должен стимули-
ровать возвращение офшорных капита-
лов под российскую юрисдикцию и обе-
спечить весомые налоговые пополнения 
казны, которые сегодня крайне необхо-
димы нашей стране.

Но оказывается, чиновники не удосу-
жились подготовить и утвердить форму 
для подачи деклараций. Из-за пустяко-
вой канцелярской бумажки застопори-
лось всё дело.

При этом, отмечает Миронов, несмотря 
на скандальность данной ситуации, нет 
никаких «громов и молний». Мы не слы-
шим фамилий тех, кто допустил вопию-
щее безобразие, не знаем, привлекаются 
ли виновные к какой-либо ответственно-
сти. Все идет так, будто это в порядке ве-
щей. Оно и понятно: элементарная не-
компетентность чиновников, неоправ-
данная медлительность и низкая испол-
нительская дисциплина – это уже свое-
го рода «фирменный стиль» нынешнего 
правительства.

Правда, в последнее время звучит еще 
один предлог для того, чтобы отодвинуть 
начало процесса декларирования офшор-
ной собственности. Лоббисты крупного 
бизнеса заговорили о том, что его якобы 
логично было бы увязать с так называемой 
амнистией капиталов, которую предпола-
гается провести где-то к октябрю.

«Возможно, какой-то резон в этом есть: 
лучше скоординировать данные процессы 
не помешает, – считает Миронов. – Одно 
непонятно: почему нельзя все организо-
вать поэтапно? Ведь далеко не все капи-
талы, выведенные в офшоры, нуждают-
ся в амнистировании. Почему же их де-
кларирование тоже собираются отклады-
вать? И где гарантия того, что когда на-
ступят сроки амнистии капиталов, вновь 
не обнаружится, что своевременно не раз-
работали какой-нибудь бланк, не опреде-
лили какую-то процедуру? Опять чинов-
ники начнут убеждать депутатов перено-
сить утвержденные законом сроки? Опять 
начнут изобретать для этого новые причи-
ны и поводы?»

По словам лидера СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ, «всё это очень попахивает сабота-
жем». Для так называемой «офшорной ари-
сторкатии» закон о деофшоризации, что нож 
в сердце. Тем, кто привык жировать на мно-
гомиллиардных потоках выводимых из Рос-
сии капиталов и на разного рода офшор-
ных схемах, очень хотелось бы, чтобы старые 
правила игры сохранялись как можно доль-
ше. Ну а в правительстве, судя по всему, есть 
те, кто тесно связан с этой самой «офшор-
ной аристократией», и не очень-то стесня-
ясь лоббирует её интересы.

Госдума приняла в первом чтении предложенные правитель-
ством законопроекты, предусматривающие внесение измене-
ний в федеральные законы о бюджетах Пенсионного фонда РФ, 
Фонда социального страхования РФ и Федерального фонда обя-
зательного медицинского страхования. Анализируя эти законо-
дательные инициативы, нетрудно увидеть завуалированный от-
каз государства от ряда взятых на себя социальных обязательств, 
считает выступивший от фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» де-
путат Василий ШВЕЦОВ.

Идея, предлагаемая правитель-
ством, фактически распространя-
ется на весь трёхлетний бюджет-
ный цикл – заморозить расходы 
на уровне 2015 года (чуть более 
15 трлн рублей) и добиться без-
дефицитного бюджета к 2017 го-
ду. Правительство заявляет, что 
в течение трёх лет необходимо 
провести структурные реформы, 
чтобы снизить расходы государ-
ства. Предлагается оптимизиро-
вать социальные обязательства, 
провести пенсионную реформу 
и скорректировать выплаты бюд-
жетникам.

Население очень жёстко чув-
ствует инфляцию, а её замедле-
ние ещё под большим вопросом. 
Отсутствие возможностей в пер-
спективе для целевой поддерж-
ки низкодоходных групп граж-
дан и беспрепятственного доступа 
к образованию и медицине может 
привести к социальному взрыву.

Ещё недавно обсуждался допол-
нительный трансферт из бюдже-
та на индексацию страховой части 

пенсии по фактической инфля-
ции на 188 млрд рублей. В итоге 
он оказался меньше, так как соци-
альный блок согласился пересмо-
треть прогноз по количеству вы-
ходящих на пенсию людей. В но-
вом варианте бюджета Пенсион-
ного фонда общие доходы увели-
чатся только на 152 млрд руб. Си-
туация выглядит очень странно. 
Большинство людей не доживут 
до пенсии? Или они решат отсро-
чить свою пенсию в связи с обе-
щаниями «облагодетельствовать» 
за более поздний выход?

С учетом уточнённого макро-
экономического прогноза МЭР 
по фонду заработной платы (по-
следний должен увеличиться 
на 4,59%) представляется необо-
снованным снижение в проекте 
суммы страховых взносов, плани-
руемых к поступлению в 2015 го-
ду на выплату страховой пенсии, 
на 2,49%. Либо ссылки на данные 
прогноза не обоснованы.

Непонятно, почему прожи-
точный минимум пенсионера 

устанавливается в виде вилки 
от 7161 рубля до 7662 рублей, 
а размер трансферта из федераль-
ного бюджета рассчитан из мини-
мума в 7161 рубль. Каким образом 
будет удовлетворена потребность 
в дополнительных средствах, если 
прожиточный минимум пенсио-
нера достигнет верхней планки 
и будет ли вообще в такой ситуа-
ции приниматься решение о до-
плате к пенсии?

Неясна и судьба разрешённых 
федеральным законом единов-
ременных выплат из средств ма-

теринского капитала. Хоть и не-
большая сумма – 20 тысяч рублей, 
но для многих людей в нынешних 
условиях и это деньги. А в законо-
проекте об этом – ни слова.

Не учтены и положения это-
го же закона, по которым к ин-
дивидуальным предпринимате-
лям предусматривается диффе-
ренцированный подход в отноше-
нии взносов в Пенсионный фонд, 
Фонд социального страхования 

и Фонд обязательного медицин-
ского страхования. А это около 
30 млрд рублей.

Не просматривается в законо-
проекте и возмещение выпадаю-
щих доходов в связи с принятием 
ряда законопроектов по Крыму.

По данным Росстата, в феврале 
2015 года индекс потребительских 
цен вырос по отношению к дека-
брю 2014 года на 6,2%. Между тем 
возможность доиндексации стра-
ховых пенсий во втором полугодии 
2015 года на фактическую инфля-
цию в проекте не запланирована. 

При этом инфляционный 
всплеск может продол-
житься и во втором полу-
годии, что неизбежно при-
ведёт к падению уровня 
жизни пенсионеров и сде-
лает доиндексацию пенсий 
в октябре этого года неиз-
бежной. В представлен-
ном правительством про-
екте средства на возмож-

ную доиндексацию страховых пен-
сий не зарезервированы.

Создаётся впечатление, что 
правительство сегодня не в со-
стоянии квалифицированно 
оценить реальную экономиче-
скую и политическую обстанов-
ку в стране. Оно не может грамот-
но предложить не только эффек-
тивные меры по выходу из кризи-
са, но и просто сделать объектив-
ные расчёты.
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Население 
очень жёстко 
чувствует
инфляцию

В апреле обязательное страхование автогражданской 
ответственности (ОСАГО) пошло на ценовой рекорд: ав-
томобилисты заплатят на 40–60% больше, чем ранее. 
Такое решение Центробанка вызвало всплеск недо-

вольства россиян, которые считают его в условиях кри-
зиса и при низком качестве страховых услуг неоправ-

данным.

Дмитрий ПАТОЛЯТОВ

По указанию финансового ре-
гулятора, на 40% подорожает ба-
зовая ставка и будет введён так 
называемый тарифный кори-
дор от 5 до 20%. Каждая страхо-
вая компания теперь будет решать 
сама, какой процент накрутить 
на страховку, и зависеть это будет 
от убыточности или неубыточно-
сти региона. Причинами такого 
решения ЦБ стало повышение 
стоимости автозапчастей, а так-
же вступление с 1 апреля в силу 
поправок в закон об ОСАГО, уве-
личивающих со 160 до 500 тыс. ру-
блей лимит выплат за ущерб жизни 
и здоровью пострадавших в ДТП.

Как считают многие авто-
мобильные эксперты, в стра-
не грядёт массовый отказ граж-
дан от ОСАГО. Тем более что 
за отсутствие страхового по-
лиса теперь номера с машины 

не снимают. Проще и дешевле бу-
дет заплатить штраф за езду без 
полиса, а в случае какого-то про-
исшествия рассчитаться с постра-
давшим непосредственно, как 
это было до введения ОСАГО. 
Лидер СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ Сергей Миронов убеждён, 
что такое резкое повышение та-
рифов «еще шире открывает во-
рота для коррупции в этой сфере». 
Предложения о продаже поддель-
ных полисов уже вовсю размеща-
ются в интернете.

В Федерации автовладель-
цев России полагают, что для 
повышения тарифов на ОСА-
ГО нет ни единого убедитель-
ного повода. А вот повод подо-
зревать страховщиков в корруп-
ции есть – данные годового от-
чёта Российского союза авто-
страховщиков за 2014 год гово-
рят о том, что совокупный доход 
страховых компаний превысил 

расходы на 25 млрд рублей и на-
значение этих средств не опреде-
лено. Аналитики полагают, что 
за 11 лет отечественные страхов-
щики смогли «сэкономить» по-
рядка 300 миллиардов рублей. 
То есть средств у страховщиков 
на создание резерва будущих за-
трат в счёт неурегулированных 
по разным причинам страховых 
выплат вполне хватает.

Есть претензии и к качеству ра-
боты страховых компаний с кли-
ентами. В начале года депутат 
думской фракции «СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ» Андрей Руденко 
вынужден был обратиться к пред-
седателю ЦБ Эльвире Набиулли-
ной с предложением урегулиро-
вать ситуацию с выдачей полисов 
ОСАГО. Автовладельцы Красно-
дарского края жаловались на то, 
что практически во всех страхо-
вых организациях их региона от-
сутствуют бланки обязательных 
полисов ОСАГО. Оформленный 
бланк автовладелец может полу-
чить только через 2–3 месяца при 
условии предварительной записи.

По словам депутата, анало-
гичная ситуация складывает-
ся в большинстве регионов. 
В нарушение законодательства 

страховые компании вынужда-
ют граждан приобретать неогра-
ниченные полисы ОСАГО или 
продают их с дополнительными 
услугами. Федеральная антимо-
нопольная служба подтвердила 
многочисленные нарушения за-
конодательства со стороны стра-
ховщиков. Только в Ростовской 
области в прошлом году 14 стра-
ховых компаний были признаны 
участниками картельного сгово-
ра. Причём большинство из них 
входит в число крупнейших, т. е. 
располагающих разветвлённой 
сетью филиалов.

Страховой бизнес – один из са-
мых прибыльных в России, поэ-
тому логично предположить, что 
страховщики без боя свои доходы 
отдавать не станут. Не будут они 
спешить и с раскрытием финан-
совой отчётности. Приветствуя 
действия Центробанка, страховые 
компании уже заявили о том, что 
считают рост базовой ставки не-
достаточным и выступают за еже-
годную переоценку тарифов. По-
этому скоро мы увидим очередное 
повышение цен на рынке, кото-
рое начнётся с навязывания до-
полнительных услуг автомоби-
листам. 

ОСТОРОЖНО – ОСАГО!

Завуалированный отказ от обязательств
ФОТО ТАСС
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Избиение 
Омарова не 
должно остаться 
безнаказанным

Действие «налогового манёвра», принятого ранее 
по предложению правительства, перекладывает финан-
совую нагрузку с зарубежных потребителей на россий-
ских. Это может привести к резкому удорожанию бен-

зина на российском рынке и серьёзно помешать процес-
су импортозамещения.

Такое мнение высказали депу-
таты фракции «СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ» Сергей Миронов, Ми-
хаил Сердюк и Валерий Гартунг, 
комментируя разработанный 
и внесённый ими на рассмотре-
ние Госдумы законопроект по от-
мене «налогового манёвра» в не-
фтяной отрасли.

Они напомнили, что «налого-
вый манёвр», который не отве-
чает ни интересам потребителей, 
ни интересам производства, был 
введён, чтобы как-то компенсиро-
вать выпавшие доходы в бюджет. 
Однако Минфин и налоговая служ-
ба не могут обосновать финансо-
вый результат, связанный с «нало-
говым манёвром». Вполне очевид-
но, что сейчас цены на внутреннем 
рынке не меняются только потому, 
что их сдерживают, но не исключе-
но, что к концу года цена на бензин 
резко возрастёт.

Депутаты считают, что в ны-
нешних условиях маневрировать 

надо по-другому: необходимо 
снизить налог на добычу при-
родных ископаемых (НДПИ) 
с 766 до 419 рублей за тонну, 
а также повысить ставку для 
расчёта экспортной пошлины 
на нефть.

Россия сегодня может исполь-
зовать уникальный шанс: за счёт 
девальвации рубля сделать кон-
курентоспособными российских 
производителей и провести им-
портозамещение. Однако «на-
логовый манёвр», вступивший 
в силу с января 2015 года, ставит 
крест на этих начинаниях. Поэ-
тому справороссы хотят вернуть 
высокую экспортную пошлину 
и низкий налог на добычу полез-
ных ископаемых. Это сделает де-
шевле нефтепродукты на россий-
ском рынке и дороже на внеш-
нем. У российских компаний по-
явится стимул больше занимать-
ся переработкой нефти внутри 
страны.

НАДО МАНЕВРИРОВАТЬ ПО-ДРУГОМУ

Для тех, кто связывает своё будущее с Россией

Сергей Миронов – один из тя-
желовесов российской полити-
ки. Публичная деятельность ли-
дера СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ всегда отличалась активно-
стью и многообразием. Но глав-
ным направлением деятельно-
сти политика в 2014 году, конеч-
но, стали Крым, Новороссия, 
гражданская война на Украине. 
В этой книге читатель увидит, ка-
кой острой и бескомпромиссной 
была и остаётся патриотическая 
позиция Миронова в отношении 
этих событий. Материалы рубри-
ки «Право на жизнь. Против во-
йны на Украине» рассказывают 
о его поездках в Крым и Дон-
басс, о многочисленных встре-
чах с людьми, об организации гу-
манитарной помощи народным 
республикам.

Ситуация, сложившаяся вокруг 
Украины, потребовала резкой ак-
тивизации деятельности партии 
на международном направле-
нии. Рубрика «За справедливость 

в международной политике» со-
держит ряд уникальных мате-
риалов, показывающих рабо-
ту СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
в Социнтерне.

Проблемам внутренней поли-
тики посвящён раздел книги под 
названием «Политическая альтер-
натива: наша позиция». В нём со-
браны тексты, наглядно демон-
стрирующие конструктивную по-
зицию, которую занимает парла-
ментская оппозиционная пар-
тия. Критика правительства и ны-
не правящей партии со стороны 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ 
всегда сопровождается выдвиже-
нием альтернативы. Это касается 
любых вопросов – от утверждения 
федерального бюджета до обсуж-
дения проблем ЖКХ.

Особое место в книге зани-
мает раздел, посвящённый пар-
тийной жизни. Минувший год 
был непростым годом для пар-
тии. Сергей Миронов рассказы-
вает, как пришлось заниматься 

укреплением пар-
тийных рядов, 
п о в ы ш е н и е м 
организацион-
ной культуры 
партии, поддерж-
кой местных ини-
циатив. Но максимум 
внимания был уделё-
но решению острей-
ших социальных про-
блем, которых немало накопи-
лось в обществе. Социальная за-
щита граждан стала самой глав-
ной задачей СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ.

Партийный актив не должен 
пройти мимо новой книги Сергея 
Миронова. Она никого не оста-
вит равнодушным и заодно раз-
веет досужие домыслы об отсут-
ствии политических перспектив 
партии и её неизбежном распа-
де. Недоброжелателям, которые 
распространяют эти мифы, мож-
но сказать одно: «Не дождётесь». 
И это будет правильно.

Николай Левичев – професси-
ональный политик, занимающий 
пост заместителя Председателя 
Госдумы и возглавляющий Совет 
Палаты депутатов Партии СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ. Он мно-
го ездит по стране, выступая перед 
самыми различными аудиториями. 
И содержание его новой книги – 
это лишь небольшая часть высту-
плений, статей и наиболее знако-
вых интервью политика за послед-
ние два года.

Все материалы в книге разбиты 
на пять небольших разделов: «Пар-
тия живёт, борется, побеждает», 
«Опора партии – депутатский кор-

пус», «О работе Госу-
дарственной Думы 

и правительства 
РФ», «В защи-
ту прав человека, 

образования, нау-
ки», «Живое слово: 

без ретуши». Без ре-
туши – это самая важ-
ная характеристика пу-
бликуемых материалов, 

и не случайно именно она вошла 
в название новой книги.

Нетрудно быть политиком-попу-
листом. Таких фигур немало на рос-
сийской политической сцене: они 
говорят и обещают народу то, что 
ему нравится, что хотелось бы ус-
лышать. Но Левичев – политик-ин-
теллектуал, ответственная и дума-
ющая личность. В текстах его до-
кладов и публичных выступлений 
присутствуют и жёсткая логика до-
казательств, и высокий накал эмо-
ций, и уверенность в правоте своей 
позиции. Он тщательно отрабаты-
вает каждую фразу, каждую оцен-
ку событиям и процессам, проис-
ходящим в стране и в мире. Поэто-
му его политические тексты – это 
не дежурные ответы на текущие во-
просы партийной жизни или поли-
тической борьбы, а увлекательное 
«погружение» в огромный, слож-
ный и постоянно меняющийся 
мир отечественной политики. Кни-
га Левичева помогает понять этот 
мир и стать верным сторонником 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. 

Новые книги представляет доктор философских наук Владимир ШЕВЧЕНКО

Сергей Миронов. «Россия станет справедливой»

Николай Левичев.
«Без ретуши, или Политика как она есть»

Депутаты фракции «СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ» внесли в Гос-
думу законопроект об упро-
щённом получении граждан-
ства и вида на жительство 
в России гражданами Украины.

По ныне действующему зако-
нодательству, для того чтобы по-
лучить вид на жительство в Рос-
сии, иностранец должен отказать-
ся от своего прежнего граждан-
ства, что должно быть подтверж-
дено документом иностранного 
государства. То есть человек дол-
жен написать заявление об отка-
зе, а соответствующий полномоч-
ный орган подтвердить, что это 
заявление принято.

Но на Украине уведомитель-
ная процедура отказа от граж-
данства законом не предусмотре-
на. Тем, кто хочет выйти из укра-
инского гражданства, нужно 
пройти очень сложную много-
ступенчатую процедуру: собрать 
кучу документов, оплатить кон-
сульский сбор и дождаться рас-
смотрения этих документов 
не только компетентными ор-
ганами, но и самим президентом 
Украины, который должен при-
нять и подписать соответству-
ющий указ. Только после этого 
можно получить справку об от-
казе от гражданства. Точнее ска-
зать, фактически эту справку по-
лучить нельзя.

В результате огромное количе-
ство украинцев, постоянно про-
живающих в России, имеющих 
здесь работу и стабильный доход, 
а зачастую и семью, и связываю-
щих свое будущее с Россией, ли-
шены возможности получить вид 
на жительство в нашей стране ли-
бо стать её гражданами после сда-
чи экзамена и приобретения ста-
туса носителя русского языка.

Авторы внесённого в Думу за-
конопроекта об упрощённом 
получении вида на жительство 
в России для граждан Украины 
считают, что этот документ ис-
правит существующую неспра-
ведливость и даст возможность 
людям жить там, где они хотят.

Районный суд Махачкалы отказал 
в удовлетворении жалобы на без-
действие полиции члена Прези-
диума Центрального совета пар-
тии, председателя Совета регио-
нального отделения СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ Гаджимурада Ома-
рова, жестоко избитого 21 февра-
ля в Махачкале в ходе плановой 
отчётно-выборной Конференции 
регионального отделения партии 
в Республике Дагестан. Как указа-
но в постановлении, суд опирал-
ся на результаты прокурорской 
проверки.

Но адвокат Зинфира Мирзае-
ва не согласна с выводами проку-
ратуры и считает, что дело име-
ет политическую подоплёку, по-
скольку в избиении Гаджимурада 
Омарова принимали участие по-
мощники высокопоставленно-
го чиновника республиканско-
го правительства, а само пре-
ступление происходило на гла-
зах у представителей правоох-
ранительных органов, которые 
не вмешались в происходящее.

«Именно поэтому так дол-
го тянули с решением вопро-
са по возбуждению уголовно-
го дела по такому явному фак-
ту, когда очевидно, что Омарова 
избили и кто в этом участвовал. 
И именно поэтому дальнейшее 
расследование этого дела дол-
жен вести Следственный ко-
митет России, а не прокурату-
ра и полиция», – считает Зин-
фира Мирзаева.

По словам адвоката, Гаджиму-
раду Омарову в процессе его из-
биения заявили, что он больше 
не должен устраивать конферен-
ции в гостинице «Кавказ» и вооб-
ще «не лезть туда со своими пар-
тийными делами». То есть речь 
явно идёт о попытке давления 
на оппозицию.

Как сообщил руководитель ап-
парата РО СР в Республике Да-
гестан Руслан Расулов, соответ-
ствующее заявление Гаджимурада 
Омарова на имя главы СКР Алек-
сандра Бастрыкина зарегистри-
ровано ещё 24 февраля.

Закон о прогрессивном налоге снова внесён в Госдуму
Депутатская фракция «СПРА-

ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в Зако-
нодательном собрании Но-
восибирской области обра-

тилась к председателю Госду-
мы Сергею Нарышкину с прось-

бой вернуться к рассмотрению 
отклонённого Думой 18 февра-
ля законопроекта о введении про-
грессивной шкалы налогообложе-
ния доходов. Лидер партии Сер-
гей Миронов одобрил инициативу 
региональных коллег и пообещал 

добиваться принятия этого закона, 
несмотря на противостояние еди-
нороссов. «Необходимо организо-
вать кампанию по давлению сни-
зу на Государственную Думу, чтобы 
она, наконец, решила этот наболев-
ший вопрос», – заявил Миронов.
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ уже не-
сколько лет настаивает на том, что-
бы ставка подоходного налога бы-
ла выше для тех граждан, кто боль-
ше зарабатывает, а самые бедные 
слои населения от такого налога 

были бы освобождены. Но думское 
большинство девять раз отклоняло 
эти законопроекты «СР». Депутаты 
Сергей Миронов, Василий Швецов, 
Валерий Гартунг, Михаил Емелья-
нов и Александр Тарнавский 26 мар-
та ещё раз внесли в Госдуму проект 
закона о прогрессивном налоге.
Предложенный справороссами ва-
риант предполагает высокую став-
ку налогов на сверхдоходы. Это бу-
дет способствовать не только сни-
жению социального неравенства, 

сдерживая сверхпотребление, 
но и предотвращению вывода ка-
питала из России. Такая налого-
вая политика стимулирует направ-
ление прибыли не на личное обо-
гащение, а на развитие предприя-
тий. Авторы документа подчёрки-
вают, что применение прогрессив-
ных ставок налогообложения за-
трагивает минимальное число лиц, 
но именно тех, на кого приходится 
большая доля доходов населения 
нашей страны.



Вынужденная полуторагодичная стоянка научно-иссле-
довательского судна «Академик Николай Страхов» 
в порту Коломбо стала яркой иллюстрацией провала 
реформы РАН, которая обнажила «дыры» в вопросах 

управления и финансирования науки.

Дмитрий ПАТОЛЯТОВ

Никто не мог предположить, 
что поломка гребного винта в ав-
густе 2013 года и отбуксировка 
судна в порт Шри-Ланки превра-
тится для российского экипажа 
в длительную командировку, ко-
торой будут сопутствовать униже-
ния, голод и «забывчивость» чи-
новников. Корабельной коман-
де – сотрудникам Геологического 
института РАН – предложили до-
жидаться замены гребного винта. 
Но потом оказалось, что средств 
на его транспортировку, прове-
дение ремонта и оплату порто-
вых издержек нет ни у институ-
та, ни у Федерального агентства 
научных организаций (ФАНО), 
к которому по недавней рефор-
ме РАН перешли функции рас-
поряжения имуществом.

«Академик Николай Стра-
хов» – уникальное научное суд-
но. Современная установка ве-
ерной эхолокации на нем позво-
ляет создавать трёхмерные кар-
ты морского дна широкими по-
лосами по 15 километров. Трудно 
переоценить его значение и для 
российской, и для мировой оке-
анологии. Но кроме явного науч-
ного ущерба вынужденный про-
стой такого судна в чужом пор-
ту – это удар по престижу страны. 
Поразительно, но люди, брошен-
ные на произвол судьбы, в нече-
ловеческие условия выживания, 
все это время поддерживали ко-
рабль в рабочем состоянии.

Только после того как в кон-
це нынешней зимы о бед-
ственном положении россиян 

в Шри-Ланке узнали в прави-
тельстве России, положение «за-
ложников поневоле» несколько 
улучшилось. Команде из 14 чело-
век выдали пропуска в порт, по-
могли решить вопросы с питани-
ем и связью. Минфину было по-
ручено найти средства на прове-
дение аварийного и регистрово-
го ремонта, содержание экипа-
жа и возвращение его в Россию.

27 марта пресс-служба ФАНО 
поспешила обнародовать некото-
рые данные отчёта спецкомиссии, 
направленной в Шри-Ланку. Так, 
Геологический институт, который 
формально является владельцем 
НИС «Академик Николай Стра-
хов», погасил долги за обслужи-
вание корабля в порту Коломбо 
по март 2015 года включительно. 
Общий объём выплат составил 
66 тыс. долларов.

Однако депутат Госдумы Елена 
Драпеко, к которой за помощью 
обратились члены экипажа суд-
на, опровергла эти цифры. По её 
информации, общий объём вы-
плат за простой корабля в пор-
ту составляет 228 тыс. долларов. 
А ремонт и возвращение научно-
го судна на родину будет стоить 
более 2 млн долларов. По словам 
Драпеко, до сих пор существует 
проблема вывоза оригинально-
го гребного винта из Голландии, 
на который прошла только предо-
плата, а основной платёж не про-
шёл. И ещё неизвестно, пройдёт 
ли он в условиях санкций, так как 
речь идёт о товаре двойного на-
значения.

Депутат напомнила, что СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ не раз 

предупреждала о том, что дро-
бление функций РАН и переда-
ча права распоряжения её имуще-
ством ФАНО ни к чему хороше-
му не приведёт. Так и случилось. 
«Мы видим провал в управлении, 
неспособность находить средства 
и справляться с серьёзными вызо-
вами», – заявила Елена Драпеко, 
подчеркнув, что «два вице-пре-
мьера, к которым учёные обра-
щались за помощью, не смогли 
решить проблему».

По инициативе Драпеко Гос-
дума поручила Комитету по на-
уке и наукоёмким технологиям 
запросить Минэкономразвития 
и Федеральное агентство науч-
ных организаций о мерах по ос-

вобождению российского судна 
«Академик Николай Страхов» 
из-под ареста в порту Коломбо. 
«Мы обязательно будем следить 
за ситуацией. Нам должны чётко 
сказать, в какую сумму выльют-
ся все работы и пребывание эки-
пажа на чужбине. Также мы хо-
тим получить полный отчёт спе-
циальной комиссии ФАНО, кото-
рая работала на месте», – сказала 
Елена Драпеко. И всё же, по мне-
нию депутата, по-настоящему по-
мочь нашим гражданам в Шри-
Ланке можно будет только бла-
годаря широкому общественно-
му резонансу.

Драматическая история судна 
«Академик Николай Страхов» за-
ставляет ещё раз поднять вопрос 

о реформе РАН. Нужна ли такая 
реформа, если научные инсти-
туты не способны решать воз-
ложенные на них задачи и упо-
вают лишь на помощь государ-
ства? Нужна ли реформа, если на-
ука остаётся такой же нищей, как 
и прежде?

Актуальной остаётся и про-
блема элементарной безопасно-
сти российского научного фло-
та. Многим памятна история, как 
два года в порту индийского горо-
да Мумбаи находилось под аре-
стом научно-исследовательское 
судно «Академик Борис Петров». 
Но главная опасность заключает-
ся в том, что некогда мощный на-
учный флот, доставшийся России 

от СССР, стремительно 
исчезает. Возможно, уже 
навсегда потеряны для 
науки «Профессор Мол-
чанов», переоборудован-
ный в круизный лайнер, 
или «Геолог Приморья», 
основным профилем ко-
торого сегодня стал ввоз 
легковых автомобилей 
из Японии.

С 1990-х годов и по сегодняш-
ний день основными источни-
ками финансирования научно-
го флота являются внебюджет-
ные средства, поступление ко-
торых носит несистематический 
характер. Судовладельцы в луч-
шем случае выполняют узкона-
правленные исследования или 
попутные наблюдения, ориен-
тируясь на выполнение задач пе-
ревозчика грузов. Поэтому заве-
рения чиновников, что Геологи-
ческий институт РАН во втором 
квартале 2015 года получит госу-
дарственные средства в приори-
тетном порядке, выглядит как не-
уклюжая попытка скрыть за ре-
зонансным провалом масштабы 
истинной катастрофы.
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КОММЕНТАРИЙ

РАН потеряла 
своё главное
достояние

НАУЧНОЕ СУДНО СТАЛО
ЗАЛОЖНИКОМ РЕФОРМЫ РАН

Ломать или строить?

Ситуацию с по-
ложением дел 
в российской 
науке коммен-
тирует предсе-
датель Коми-
тета ГД по нау-
ке и наукоёмким 
технологиям Ва-
лерий Черешнев.

Полтора года назад Госдума 
приняла Закон о государствен-
ных академиях наук в целях со-
вершенствования управления 
и повышения эффективности 
фундаментальных и поисковых 
научных исследований. На се-
годня объединены РАН, РАСХ 
и РАМН, а их имущество и си-
стема финансирования НИР пе-
реданы Федеральному агент-
ству научных организаций (ФА-
НО). РАО, РААСН, РАХН пере-
даны в соответствующие отрасле-
вые министерства. Принят пакет 
подзаконных актов, взято на учёт 
более 70% объектов имущества 
и участков земли РАН. Что же из-
менилось после этого?

Поток бумаг увеличился деся-
тикратно – мы ежедневно отве-
чаем на какие-то бюрократиче-
ские запросы. Исчезли научные 
издательства в региональных от-
делениях – их попросту сократи-
ли. Исчезли региональные жур-
налы – нет средств. Невозмож-
но поселить молодых сотрудни-
ков в инвестированные кварти-
ры, потому что строили их реги-
ональные отделения РАН, а сей-
час это региональные управления 
ФАНО и процесс передачи жилья 
не завершён.

Наше государство когда-то 
возглавляло научно-техниче-
ский прогресс, а сейчас плетётся 
в хвосте и всё больше превраща-
ется в сырьевой придаткок раз-
витых технологических держав. 
Конечно, надо многое менять. 
Но те реформы, которые пред-
ложены, вряд ли что-то изменят 
к лучшему.

Академия наук сегодня – это 
несколько сотен человек, а в ФА-
НО насчитывается более 130 ты-
сяч сотрудников. Оно имеет сред-
ства, рычаги управления, начи-
нает руководить наукой и струк-
турировать её. Но ведь научные 
прогнозы даёт Академия наук. 
Она просит у ФАНО деньги, что-
бы заключить договора со свои-
ми институтами для выполнения 
каких-то программ. Именно она 
и отчитывается перед правитель-
ством. А что делает ФАНО? Се-
годня у нас 20 программ по им-
портозамещению, но ни одна 
из них не подкреплена финан-
сированием.

И получается, что Академия 
наук потеряла главное своё до-
стояние – самоуправление. 
Потому что процесс управле-
ния смещается в сторону иму-
щества. А самоуправление бы-
ло важнейшим достижением 
за 300 лет существования Рос-
сийской академии наук. 

Наша наука пока ещё жива, но она уже не может достойно отве-
чать на вызовы времени. Именно это утверждение о якобы «от-

сталости» отечественной науки стало главным аргументом 
для реформаторов РАН. Чиновники профильного министер-

ства настаивали: российские учёные должны сами научиться 
позиционировать себя в мире, не ждать подачек от государства, 

и заниматься хозяйственной деятельностью им незачем.

Георгий ЗЫБИН

Начавшаяся летом 2013 года ре-
форма РАН вывела имущество из-
под контроля Академии и передала 
специально созданному Федераль-
ному агентству научных организа-
ций (ФАНО). Также произошло сли-
яние Российской академии меди-
цинских наук, Российской академии 
сельскохозяйственных наук и РАН. 
На недавнем общем собрании Ака-
демии наук, где подводились итоги 
первого этапа преобразований, го-
ворилось о том, что процесс пере-
дачи академических институтов ФА-
НО удалось совершить мягко, без 
конфликтов. В подведомственных 
ФАНО институтах работает 14% 

учёных России. Они дают 55–60% 
всех научных публикаций, которые 
заметны на международном науч-
ном ландшафте. Общая научная эф-
фективность РАН находится на тре-
тьем месте в мире, а по удельной 
эффективности – на первом месте.
Но сами учёные сетуют: отече-
ственная наука как была, так и оста-
ётся у «разбитого корыта» – с ни-
щенскими зарплатами, мизерным 
финансированием, устаревшим 
оборудованием, жилищными про-
блемами и оттоком из страны пер-
спективных учёных. Все это вынуж-
дает исследователей заниматься 
тем, от чего реформа должна была 
их освободить – поиском хлеба на-
сущного.

По мнению главы Минобрнауки 
Дмитрия Ливанова, пора менять ка-
дровый состав президиума РАН. Ру-
ководить Академией, по его сло-
вам, должны «новые люди, ещё 
не забывшие вкус научной работы, 
люди из институтов, которые яв-
ляются активно работающими уче-
ными». И тогда новая система за-
работает. На это заявление чинов-
ника ответил заместитель прези-
дента РАН Владимир Иванов, на-
помнивший Ливанову, что президи-
ум РАН никто не назначает, его из-
бирают сами учёные, и вряд ли из-
вестные в мировом научном сооб-
ществе люди, входящие в президи-
ум Академии, забыли «вкус науч-
ной работы». В этом споре, по су-
ществу, и проявились две полярные 
точки зрения на реформу.
Нынешний год для нашей науки 
охарактеризовался двумя знако-
выми событиями. Первое из них 
касается инновационного центра 
«Сколково», который до недавнего 
времени был визитной карточкой 

страны, а теперь, после громких 
финансовых скандалов и санкций, 
превращается в проект с непонят-
ным будущим. Деятельный, эф-
фективный, молодой современный 
ученый, работающий по грантам, 
так и остался плодом несбывшей-
ся мечты реформаторов о россий-
ском обществе технократов. Вто-
рое событие – это пожар в библи-
отеке ИНИОН РАН. Ущерб от по-
жара колоссальный, его пока да-
же не могут подсчитать. Что стало 
причиной этого – халатность руко-
водства института или вечное его 
недофинансирование – тоже не из-
вестно.
Реформы – это не всегда движе-
ние вперёд. Иногда они могут быть 
не только бесполезными, но и раз-
рушительными. Лучше наводить 
элементарный порядок, чем беско-
нечно всё ломать и перестраивать, 
не имея при этом ни малейшего 
представления о том, какое «но-
вое» может возникнуть на уничто-
женном «старом». 

Мощный
научный флот 
России сегод-
ня исчезает
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Локальное противостояние в Йемене
может перерасти в большую войну

РОССИИ И ЕВРОПЕ ПОРА
НАВОДИТЬ РАЗРУШЕННЫЕ МОСТЫ

Кому нужны антироссийские санкции
Из-за санкций ЕС в российско-

германских экономических 
отношениях произошёл се-
рьезный спад. По данным 
Восточного комитета не-

мецкой экономики, товароо-
борот между двумя странами 

снизился в 2014 году более чем 
на 12%. При этом немецкий экс-
порт в Россию упал на 18%, что 
привело к потере 60 тысяч рабо-
чих мест в Германии. Под угро-
зой ещё 300 тысяч рабочих мест 
на предприятиях, тесно связан-
ных партнёрскими отношениями 
с Россией.

До начала украинского кризиса Гер-
мания была вторым торговым пар-
тнёром нашей страны после Китая, 
а Россия была одним из важнейших 
рынков для немецкой экономики. 
Инвестиции ФРГ в Россию превы-
шали 22 млрд евро, среди ведущих 
игроков – Siemens, Volkswagen, 
BASF, Metro, Adidas и Henkel. Кон-
церн Daimler имеет долю в «Ка-
мазе», Wintershall сотрудничает 
с «Газпромом», Siemens – с РЖД. 
Товарооборот между двумя стра-
нами составил в докризисном 
2013 году 76,5 млрд евро.
Сегодня негативный тренд 

нарастает. Концерн Opel (немец-
кое подразделение General Motors) 
18 марта принял решение полно-
стью свернуть деятельность на рос-
сийском рынке и закрыть завод 
в Санкт-Петербурге. Особенно опа-
сается за свое будущее в России 
малый и средний бизнес Герма-
нии, который больше всего стра-
дает от антироссийских санкций. 
За прошлый год около 100 немец-
ких фирм были вынуждены свер-
нуть свою работу в России. Герман-
ские бизнесмены считают, что санк-
ции наносят больше ущерба Евро-
пе, чем России.

Глава американской аналитиче-
ской компании Stratfor Джордж 
Фридман недавно признал, что 
целью американской внешней по-
литики на протяжении последних 
ста лет было не допустить сбли-
жения России и Германии, по-
скольку такой альянс представлял 
бы главную угрозу англо-саксон-
скому миропорядку. США ни при 
каких обстоятельствах не могут 
допустить объединения немецких 
технологий и российских ресур-
сов. Для этой цели американцы 
и использовали Украину. И немцы 
начинают это понимать.

Заместитель председателя думского Комитета по меж-
дународным делам Александр Романович встретил-
ся с депутатами Бундестага и баварского Ландта-
га от фракции ХСС, которые находились в Москве 

по приглашению Фонда Ханнса Зайделя.

Беседа парламентариев двух 
стран касалась главным обра-
зом российско-германских от-
ношений, которые заметно 
ухудшились в связи с события-
ми на Украине и введением за-
падных санкций против нашей 
страны. Глава немецкой делега-
ции депутат Комитета по труду 
и социальным вопросам Бунде-
стага, член ПАСЕ Тобиас Цех за-
явил, что интересам Германии от-
вечало бы возвращение России 
в состав G8, а также отмена эко-
номических санкций. Однако ев-
ропейцы, по его словам, испы-
тывают сильное давление США.

«Стоит признать: сегодня до-
верие между Россией и Германи-
ей фактически разрушено, – ска-
зал немецкий парламентарий. – 
Мы должны приложить все уси-
лия для того, чтобы оно было вос-
становлено».

Александр Романович согла-
сился с этим утверждением, под-
черкнув особую важность про-
должения и расширения диало-
га между политиками двух стран. 

Говоря о последних событиях 
на Ближнем Востоке, он обра-
тил внимание немецких коллег 
на роль американских спецслужб 
и вооружённых сил США, кото-
рую нельзя не заметить, просле-
живая цепочку кровавых столкно-
вений в этом регионе.

Обсуждая тему украинского 
конфликта, Романович отметил, 
что несмотря на Минские догово-
рённости, Украина по-прежнему 
делает ставку на военное решение 
конфликта. Подтверждением это-
му является, в частности, объяв-
ленная в стране третья волна мо-
билизации. По мнению россий-
ского депутата, Германия должна 
более жёстко влиять на Украину. 
Он также считает, что деятельное 
участие европейских стран в рас-
следовании нарушений прав че-
ловека и военных преступлений 
украинского руководства, а так-
же непредвзятый подход к укра-
инскому кризису в целом помог-
ли бы восстановить доверие рос-
сийской общественности к ев-
ропейской политике. «Хотелось 

бы более справедливой реакции 
Европы на украинский конфликт. 
Это стало бы хорошим знаком для 
россиян», – сказал Александр Ро-
манович.

В беседе парламентариев бы-
ли затронуты требования ПАСЕ 
об освобождении украинской лёт-
чицы Надежды Савченко. Рома-
нович рассказал историю вопро-
са, пояснив, что «не существу-
ет таких законных механизмов, 
которые позволили бы ей, в её 

статусе подследственной, подо-
зреваемой в преступлении, быть 
избранной депутатом Верховной 
Рады, да ещё и Парламентской 
Ассамблеи Совета Европы».

Теме выработки новых правил 
игры на мировой арене будет по-
свящён Международный форум 
«Солидарный ответ на глобаль-
ные вызовы – путь к справед-
ливому миру», который СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ проводит 
в Москве в конце апреля.

Член Центрального совета Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ, ди-
ректор Центра изучения стран Средней Азии и Ближнего Востока 
Семен Багдасаров прокомментировал ситуацию в Йемене, где Са-
удовская Аравия и её союзники начали военную операцию про-
тив группировок шиитских повстанцев-хуситов.

Пока это локальный конфликт, 
но в перспективе он может пере-
расти в широкомасштабные бо-
евые действия. Речь идет о стол-
кновении шиитов во главе с Ира-
ном и суннитов во главе с Саудов-
ской Аравией. Это религиозный 
конфликт со всеми вытекающи-
ми последствиями. Нечто подоб-
ное происходит в Ираке, Сирии, 
Ливане, только здесь нужно учи-
тывать специфику Йемена.

Но вместе с этим в данном кон-
фликте прослеживается и жела-
ние контролировать важные гео-
политические районы, в частно-
сти, вход в Аденский залив и Крас-
ное море, где находятся основные 

пути доставки в Европу углеводо-
родного сырья. Понятно, что та-
кой контроль дает возможность 
влиять на мировые цены на нефть.

Разумеется, в этом конфликте 
есть и роль США. Они разбалан-
сировали ситуацию в период так 
называемой «арабской весны». 
Этим воспользовался Иран, ко-
торый распространяет свое вли-
яние в Ираке, Сирии, Ливане 
и Йемене. Полагаю, что Амери-
ка пойдёт на сближение с Ира-
ном, но при этом она не станет 
отказываться от тесных отноше-
ний с Саудовской Аравией и Из-
раилем. У США не будет сейчас 
одного стратегического союзника 

в регионе, их будет несколько. 
С каждым из них американцы 
будут взаимодействовать в зави-
симости от ситуации.

Участники конфликта обра-
тились за помощью к Оману и к 
России. Оман – более перспек-
тивное место для переговоров. 
Это государство находится рядом, 
да и живут там не сунниты и ши-
иты, а мусульмане-ибадиды. Что 
касается России, то нам не надо 
в этот конфликт влезать: совер-
шенно бесперспективное и не-
благодарное дело мирить шии-
тов с суннитами. Надо от этого 
уйти подальше. Пусть европей-
цы их мирят, хотя бы потому что 
углеводороды из Аденского зали-
ва в Баб-эль-Мандэбский пролив, 
а затем из Красного моря в Су-
эцкий канал поступают в Евро-
пу, а не к нам.

Есть два подхода, которыми 

могут вос-
пользовать-
ся представи-
тели саудоара-
вийской коалиции. 
Первый – прямое вторжение. И я 
полагаю, здравомыслящие лю-
ди понимают, что надо сдержи-
вать ситуацию, поскольку кон-
фликт может привести к широко-
масштабной партизанской войне 
с большими потерями для сауди-
тов и их союзников. И есть дру-
гой подход – отбить Аден, тран-
зитный порт на побережье Ара-
вийского моря, не дать туда войти 
шиитам и таким образом устра-
нить угрозу перекрытия Баб-эль-
Мандэбского пролива, одновре-
менно снабжая деньгами и ору-
жием воюющие шиитские и сун-
нитские племена. Но в итоге это 
приведет к гражданской войне, 
а Йемен распадется.

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ переда-
ла в украинские суды 3,5 тысячи 
исков от донецких пенсионеров. 
О требовании выплатить им пен-
сии будут проинформированы 
международные организации 
и политики европейских стран, 
чтобы подтолкнуть Киев к выпол-
нению Минских соглашений.

Люди перестали получать пен-
сии и социальные выплаты в июле-
августе 2014 года, а в декабре Киев 
закрепил финансово-экономиче-
скую блокаду Донбасса специаль-
ным указом президента. Таким об-
разом Порошенко фактически от-
казался от своих граждан, прожи-
вающих на востоке страны.

Поражает цинизм киевской вла-
сти: заявляя о сохранении «еди-
ной Украины» и выступая за «ев-
ропейский уровень жизни», она 
при этом грубо нарушает все меж-
дународные гуманитарные прави-
ла и собственные законы, закре-
плённые в Конституции. Подан-
ные иски от граждан восточных 
областей украинские суды удов-
летворять отказывались. Затяну-
лось и рассмотрение обращения 
депутатов «Оппозиционного бло-
ка» в Конституционный Суд Укра-
ины о несоответствии положениям 
Конституции Украины указа пре-
зидента, решения СНБО и Поста-
новления правительства «О неко-
торых вопросах финансирования 
бюджетных учреждений, осущест-
вления социальных выплат насе-
лению и предоставления финан-
совой поддержки отдельным пред-
приятиям и организациям Донец-
кой и Луганской областей».

«Невыплата пенсий гражданам 
Донбасса – это не только наруше-
ние Конституции Украины, но и на-
рушение 8 пункта действующих 
Минских соглашений. Киев обя-
зался в соответствии с этими дого-
ворённостями обеспечить выплату 
социальных пособий, прежде все-
го пенсий. Но он этого не сделал. 
Поэтому необходимо подавать иски 
в суд», – считает Сергей Миронов.

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
взяла на себя ответственность по-
мочь с отправкой исков в соот-
ветствующие инстанции для то-
го, чтобы они были рассмотрены 
судами на Украине. На проблему 
умышленного нарушения государ-
ством прав человека будет обраще-
но внимание западных держав, ко-
торые выступили гарантом Мин-
ских соглашений. Партия проин-
формирует об этом и международ-
ные структуры, чтобы они подтол-
кнули Киев к выполнению своих 
обязательств. Стоит напомнить 
также, что МВФ обязал Украи-
ну выделить средства для выпла-
ты пенсий гражданам страны, на-
ходящимся на неподконтрольных 
властям территориях.

Киев нарушает 
и Конституцию, 
и Минские
соглашения



ЧИТАЙТЕ
В СЛЕДУЮЩЕМ
НОМЕРЕ

ИСТОРИЯ ПОБЕДЫ В ИСТОРИИ СЕМЬИ

2 апреля 1906 года в России прохо-
дят выборы в I Государственную Ду-
му, учреждённую царским манифе-
стом. Депутатами избраны 121 зем-
леделец, 10 ремесленников, 17 ра-
бочих, 14 торговцев, 5 фабрикан-
тов, 46 помещиков, 73 служащих, 
16 священников, 14 чиновников, 
39 адвокатов, 16 врачей, 7 инжене-
ров, 16 профессоров и приват-до-
центов, 3 преподавателя гимназии, 
14 сельских учителей, 11 журнали-
стов и 9 лиц неизвестных занятий. 
Первая Дума проработала 72 дня.

6 апреля 1654 года царь Алексей 
Михайлович подписал жалованную 
грамоту гетману Богдану Хмельниц-
кому. В ней русский монарх впер-
вые именовался «всея Великия 
и Малыя России самодержцем». 
Это событие состоялось спустя три 
месяца после Переяславской ра-
ды, на которой запорожское каза-
чество приняло решение об объе-
динении своей территории с Рус-
ским царством, закрепив это при-
сягой на верность царю.  

10 апреля 1925 года Царицын 
был переименован в Сталинград. 
Город основан в 1589 году и полу-
чил своё имя не в честь какого-то 
царя, а по названию реки Царица. 
Более трёх веков он был Царицы-
ным, а при большевиках «по прось-
бе трудящихся» вдруг стал Сталин-
градом. Причём сам Сталин воз-
ражал, он предлагал назвать город 
Мининградом. После развенчания 
культа личности «вождя всех наро-
дов» 10 ноября 1961 года Сталин-
град переименовали в Волгоград.

3 апреля 1714 года обнародован 
указ Петра I о единонаследии. Царь 
решил внедрить в России западно-
европейский принцип майората – 
перехода наследства в одни руки, 
к старшему сыну. Но это противо-
речило извечному русскому стрем-
лению к справедливости, то есть 
принципу «делить на всех». Через 
6 лет после смерти царя императри-
ца Анна Иоанновна по просьбе дво-
рян отменила его указ.

7 апреля 1503 года умерла Софья 
Палеолог, жена великого князя Ива-
на Третьего. Племянница последне-
го византийского государя Констан-
тина XII и дочь пелопоннесского 
деспота Фомы Палеолога прибыла 
в Москву с огромным количеством 
книг. На Руси её недолюбливали 
за страсть к интригам. Но именно 
благодаря Софье Москва получила 
право считаться преемницей Визан-
тии. Династический знак Палеоло-
гов – двуглавый орёл – стал гербом 
Московского государства.

4 апреля 1147 года суздальский 
князь Юрий Долгорукий отправил-
ся в село Кучково на берегу Москвы-
реки. Там, на высоком берегу Боро-
вицкого холма, у него была назна-
чена встреча с князем Святославом 
Ольговичем. Князья хотели догово-
риться о союзе против общих вра-
гов. Место слияния двух рек – Мо-
сквы и Неглинной – так пригляну-
лось Долгорукому, что он решил ос-
новать здесь город. Это событие во-
шло в летопись как первое упоми-
нание о Москве.

12 апреля 1961 года советский лёт-
чик Юрий Гагарин впервые в истории 
человечества облетел планету Земля 
на космическом корабле «Восток». 
Этот полёт продлился 108 минут. 
Психологи Звёздного городка отме-
чали особенности Гагарина: «Развит 
весьма гармонично. Чистосердечен. 
Чист душой и телом. Вежлив, так-
тичен, аккуратен до пунктуально-
сти». Его любила вся наша страна, 
его любил весь мир. 12 апреля от-
мечается как Международный день 
авиации и космонавтики.

5 апреля 1462 года скончался князь 
московский Василий II Тёмный, внук 
Дмитрия Донского. Тёмный просла-
вился борьбой за чистоту правосла-
вия. Он решительно отверг Фло-
рентийскую унию между католи-
ками и Константинополем. При 
нём русская церковь провозгласи-
ла независимость от развалившейся 
под ударами турок Византии. За го-
ды своего правления Василий Тём-
ный укрепил власть великого князя 
и роль Москвы. Он умер от тубер-
кулёза и гангрены.

9 апреля 1945 года войска 3-го Бе-
лорусского фронта штурмом взяли 
город-крепость Кёнигсберг. Руко-
водил этой операцией маршал Ва-
силевский. Тяжёлые бои длились 
трое суток, к исходу четвёртых ко-
мендант города генерал Лаш под-
писал акт о капитуляции, признав 
полный разгром 100-тысячной ар-
мии. Гитлер не мог смириться с по-
терей «лучшей немецкой крепости 
за всю историю Германии» и в бес-
сильной ярости приговорил Лаша 
заочно к смертной казни.

13 апреля в России отмечают День 
мецената и благотворителя. Первый 
такой праздник состоялся в 2005 го-
ду. Его дата связана с днём рожде-
ния Гая Цильния Мецената – из-
вестного римского аристократа, 
покровителя художников, арти-
стов, музыкантов. Основное торже-
ство проходит в Санкт-Петербурге 
в музее «Эрмитаж». Воспитанни-
кам детских домов и приютов да-
рят подарки и специально для них 
здесь заводят знаменитые часы 
«Павлин».
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Кто любит своё Отечество, тот подаёт
лучший пример любви к человечеству.
Александр СУВОРОВ, русский полководец
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11 апреля 1803 года родился «ве-
ликий писатель и философ» Козь-
ма Прутков. Он – директор Про-
бирной Палатки, действительный 
статский советник, автор стихов, 
басен, пьес и бессмертных афориз-
мов. Эта гениальная мистификация 
Алексея Константиновича Толсто-
го и братьев Жемчужниковых была 
столь правдоподобной, что Козьма 
Прутков и сегодня считается клас-
сиком русской сатирической лите-
ратуры. В Липецкой области ему 
установлен памятник.

8 апреля 1783 года Екатерина II из-
дала подготовленный князем Потёмки-
ным манифест о присоединении Крыма 
к России. Жителям полуострова обе-
щалось «свято и непоколебимо охра-
нять и защищать их лица, имущество, 
храмы и природную их веру». Осо-
бо подчёркивалось, что Крым при-
соединяется к России «бескровно». 
Потёмкин приказал, чтобы все вой-
ска обращались с населением Кры-
ма «дружелюбно, не чиня обид, чему 
подавать пример имеют начальники 
и полковые командиры».


